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enTre noUS...

Nous sortons d’un été ponctué de canicules à répétition et 
d’incendies dévastateurs qui nous ont rappelé combien 
la crise climatique que nous vivons est une réalité et, 
surtout, une priorité pour notre avenir le plus proche�
La rentrée, elle, a été marquée du sceau de l’inflation, qui 
continue de frapper les Français malgré des décisions 
gouvernementales volontaristes mais qui restent insuf-
fisantes pour beaucoup de nos concitoyens déjà dans la 
difficulté�
Dans quelques semaines, nous entrerons dans l’hiver 
alors que la crise de l’énergie – je devrais dire « des » 
énergies – semble s’ancrer durablement, au point qu’elle 
appelle un changement de nos modes de consomma-
tion, donc de notre mode de vie�
Comme la transition écologique, la sobriété énergétique 
est l’affaire de tous, j’en suis intimement convaincue.
L’état le premier doit montrer l’exemple, et avec lui 
les collectivités et les entreprises� Ce n’est qu’à cette 
condition que chacun d’entre nous, à titre individuel, 
acceptera de faire les efforts nécessaires�
Aujourd’hui, cette modération dans nos comportements 
de tous les jours est une réelle nécessité, personne ne 
peut en douter, mais si nous voulons qu’elle soit cohérente, 
efficiente et viable, elle doit être collective. 
à Avrillé, la sobriété énergétique, c’est d’abord l’affaire 
de ceux qui ont en charge la gestion de la ville� Nous y 
travaillons�
Les agents de la collectivité ont été sensibilisés et ils 
le seront encore ; nous avons commencé à ajuster la 
gestion de nos espaces publics pour rationaliser nos 
interventions ; nous allons optimiser l’occupation des salles 
municipales afin de ne plus chauffer à vide ; aucun des 
bâtiments propriétés de la Ville n’est éclairé la nuit sauf 
ceux pour lesquels il existe une dimension de sécurité…

En cette période, ces enjeux sont à la fois environnemen-
taux et économiques. Encore plus prégnants du fait du 
désengagement financier de l’état vis-à-vis des collecti-
vités, ils supposent que nous avancions vite, mais notre 
responsabilité d’élu impose que nous agissions dans le 
calme et de façon raisonnée, et avec une feuille de route 
clairement identifiée� Il ne s’agit pas de faire n’importe quoi, 
de prendre des décisions qui auraient rapidement l’effet 
inverse de celui escompté�
Avrillé s’inscrit par ailleurs dans la stratégie communautaire 
de territoire intelligent initiée en 2019 et qui permettra, 
à l’échelle de l’Agglomération angevine, des économies 
conséquentes�
Sont ainsi annoncés 66 % de baisse des coûts sur l’éclai-
rage public, 20 % sur les bâtiments, 30 % sur l’arrosage 
des parcs et jardins…
Rien que sur Avrillé, plus de 1 000 lanternes ont été changées 
par des LED depuis 2021, ces ampoules plus vertueuses 
car beaucoup moins énergivores et d’une durée de vie 
plus longue� Conséquence : la consommation d’électri-
cité a diminué de 75 % par an, ce qui a engendré une 
économie de 300 000 kWh et 70 000 €�
Nous voici donc aujourd’hui au début d’un processus qui va 
évoluer au fil du temps, s’adapter aux circonstances� Je 
suis optimiste� En unissant nos efforts et nos savoir-
faire, nous saurons relever ce défi tous ensemble�

Caroline Houssin-salvetat  
Maire d’Avrillé 
Vice-présidente d’Angers Loire Métropole  
chargée de la biodiversité et des parcs et jardins

sobriété énergétique, 
L’affaire de tous

Ville d’Avrillé, 1 esplanade de l’Hôtel de Ville – CS 50109 – 49241 Avrillé Cedex – 02 41 37 41 00 – www.ville-avrille.fr – mairie@ville-avrille.fr –  
Directrice de la publication : Magali Bergue / Rédaction : Benjamin Julienne, Pauline Bourgine, Julie Formentel / Maquette : Médiapilote / Mise en pages : 
Avantmidi / Photo de une : Julie Formentel / Tirage : 7 900 exemplaires / Impression Sétig – papier 100% recyclé – Impression à base d’encres végétales
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AVriLLé

En haut ? En bas ? @sylvainths 
joue avec nous et les reflets sur l’étang

Au parc des Poumons verts, les  
champignons sont de sortie !  

@ydanard les a surpris… 

@selimelamouri immortalise 
cette douce promenade à deux  

alors que l’automne approche

Vous y 
étiez !
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Ca joue ! @LiguefootLfPL 
organisait fin septembre la détection 
nationale grand ouest de l’Equipe de 

France de foot en marchant.  

Septembre marquait aussi la 
reprise pour @asa.natation, 
dans un bassin rénové !

@ladalleangevine est venue 
soutenir l’équipe de France de 
basket-fauteuil lors de Place des 
assos (photo de Franck Potvin). 

conTribUez VoUS  
AUSSi à ceTTe PAGe

AVriLLé

en envoyant vos photos sur Facebook 
et Instagram. Retrouvez ici quelques 
beaux moments et points de vue 
remarquables !  
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noTre Vie, noTre ViLLe

Cette hausse est particulièrement importante pour les 
écoles Saint-Exupéry (+8,3 %) et du Bois du Roy (+5,8 %)�
Avec deux ouvertures de classe à Jean Piaget et Saint-Exupéry, 
Avrillé totalise désormais 42 classes, dont une Unité Localisée 
pour l’Inclusion Scolaire (ULIS)� Les classes comptent en 
moyenne 25,1 élèves�
à la faveur de l’été, des travaux avaient été menés par la Ville : 
•	Réfection des murs des classes de CE1 / CE2 et CE2/ CM1 du 

groupe scolaire Saint-Exupéry�
•	Réaménagement et aménagement du Rased (Réseau d’aides 

spécialisées aux élèves en difficulté) du groupe scolaire Jean 
Piaget�

Cette année encore, les tarifs de la restauration scolaire 
demeurent inchangés, comme depuis 2018, et ce malgré 
l’augmentation appliquée par le prestataire à la collectivité� Le 
montant facturé aux familles est calculé en fonction du taux 
d’effort (quotient familial x 0,51 %)� Le prix du repas varie donc 
entre 1,32 € et 5,60 €� 

séVerine 
Cros

Adjointe à l’Enfance, 
à la Jeunesse et  

à l’Éducation
« Le succès de l’accueil de 
loisirs cet été et la hausse 

des effectifs dans les 
écoles avrillaises en cette 
rentrée témoignent de la 

dynamique démographique 
et de l’attractivité de la ville, 
ainsi que de la qualité des 

propositions faites aux familles 
dans l’ensemble du secteur 

de l’enfance� C’est une réelle 
satisfaction de constater 

que le travail fourni par les 
équipes enseignantes et les 
agents de la Ville est ainsi 

reconnu� Je souhaite un très 
bon début d’année scolaire 
à tous, les élèves comme 
les professionnels qui les 

encadrent� » 

du côté des écoles privées...
Avrillé compte 2 écoles privées « sous contrat » avec l’état : notre-dame de l’Adézière et Sainte colombe qui comptabilisent 
308 élèves à elles deux. elles doivent suivre le programme de l’éducation nationale et sont subventionnées par la ville pour 
leur fonctionnement, comme les écoles publiques, sur la base du coût de l’élève public, calculé chaque année, appliqué au 
nombre d’élèves résidents d’Avrillé. Une convention, signée avec chacune, définit les conditions d’octroi et de contrôle de 
la subvention. celle-ci est versée à un organisme de gestion (oGec) qui contrôle leur budget. Par ailleurs, les élèves des 
écoles privées bénéficient des mêmes accès aux équipements sportifs de la commune, aux animations proposées par la ville 
(sportives, culturelles…) ou encore aux programmes de prévention routière que les élèves du public. 

La rentrée marquée  
par des effeCtifs en hausse
Avec 1 338 élèves, dont 1 030 dans les quatre  
groupes scolaires publics de la Ville, les 
effectifs du primaire ont marqué une nette 
augmentation de 3,8 % en cette rentrée 2022.
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noTre Vie, noTre ViLLe

aVriLLé musCLe 
son jeu 

À la fin de l’été, la Ville d’Avrillé a reçu les trois 
lauriers du label Ville active et sportive, lors de  
la cérémonie nationale à Limoges. 

Cette distinction vient saluer et confirmer la pertinence de la politique 
menée par la Ville, la dynamique sportive portée par les clubs et les asso-
ciations et la qualité des équipements implantés à Avrillé� 
L’objectif du label est de « récompenser et valoriser les initiatives, les 
actions, les politiques sportives cohérentes et la promotion des activités 
sportives, physiques et ludiques sur un territoire, sous toutes ses formes, 
accessibles au plus grand nombre et tout au long de la vie »� 
Pour cette édition 2022, Avrillé améliore sa performance et reçoit trois lau-
riers, contre deux lors de l’édition 2019� Depuis 2017, ce label met en avant 
les territoires qui se lancent dans des projets novateurs, exemplaires et 
qui démontrent que le sport est un élément fédérateur à l’échelle locale�

 ViLLe AcTiVe eT SPorTiVe  

marC de 
sinGLy

Adjoint au sport
« Ce label est une 

reconnaissance du travail 
effectué depuis plus de deux 
ans par l’équipe municipale et 
aussi par les associations et 
les bénévoles� Avrillé met un 
point d’honneur à impliquer 
toutes les pratiques, à tous 
les âges, dans son projet 

sportif� C’est d’ailleurs le sens 
de la politique sport-santé 
que nous portons depuis 
deux ans maintenant, et 

c’est le sens des projets que 
nous développons pour les 

prochaines années� » 

Parmi les éléments 
constitutifs du 

dossier d’Avrillé : 

 118 associations dont 31 uniquement 
dédiées à la pratique sportive

 4 327 licenciés sportifs  
sur 14 065 habitants

 Le lancement de la politique sport-santé 
en septembre 2021

 les activités et animations sportives 
proposées tout au long de l’année en direction 

de la jeunesse, y compris en période de 
restrictions sanitaires�
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prendre  
sa pLaCe

 SAiSon cULTUreLLe  

La saison culturelle d’Avrillé 2022-2023 a 
débuté entre chanson, poésie et clownerie.

De nombreux temps forts vont marquer la saison avec de la musique, du 
théâtre, de la danse et même de l’opéra� Parmi les nombreux rendez-vous 
à retenir (40 propositions) cette saison, les amateurs de théâtre, classique 
ou contemporain, trouveront leur bonheur avec Le prénom des Arthurs, Le 
grand feu de l’Ancre-Théâtre royal, ou encore L’Avare du Théâtre régional des 
Pays de la Loire� 
Les murs du théâtre résonneront également au son des instruments de 
musique : Cat & the mints régaleront les amateurs de jazz et Piers Faccini, 
récompensé d’une Victoire du jazz, livrera ses chansons world et folk qui ont 
déjà conquis de très nombreux amateurs� Les pas de danse ne manque-
ront pas sur les planches, notamment avec la compagnie Propos – Denis 
Plassard et son spectacle Dans le détail� Comme à chaque saison, une série 
de spectacles jeune public est programmée avec Enfance de la compagnie 
Zig Zag, Michelle doit-on t’en vouloir d’avoir fait un selfie à Auschwitz ? de 
Piment langue d’oiseau, Le disco des oiseaux de Mosai & Vincent et l’Ar-
mada productions et Carrément cube de la compagnie Hanoumat� 
Cette saison 2022-2023 se terminera avec l’installation d’un cirque dans 
le parc pour le spectacle Reflets de la compagnie 3xRien� Tout au long de 
l’année, les rendez-vous récurrents sont prévus : le festival Théâtram, le 
Tremplin de musiques actuelles, les conférences du Cercle des voyageurs 
ainsi que les différents salons qui mettent à l’honneur les artistes locaux� 

Toute la programmation de la saison Brassens 2022-2023 
et la billetterie sont en ligne sur brassens.ville-avrille.fr.

patriCe 
LuCas

Adjoint à la culture, 
au jumelage et  
au patrimoine

« Cette nouvelle saison a 
pour ambition de donner 
envie aux spectateurs de 

retrouver leur place dans la 
salle de spectacle, de partager 

des émotions, de vivre le 
spectacle vivant� En 2022, 
nous célébrons les 400 ans 
de la naissance de Molière, 

trois spectacles seront 
proposés à cette occasion� 

La saison du centre Brassens 
est résolument programmée 

autour du lien qui unit le public 
à la scène� » 

©
 H

élè
ne

 A
ub

er
t

deux rendez-vous 
immanquables  

en février et mars 
Le théâtre Brassens 

accueillera Vincent Dedienne 
le mercredi 8 février pour son 

seul en scène. Auréolé de 
ses Molières de l’humour en 
2017 et 2022, le comédien et 
auteur viendra pour Un soir 

de gala. Le spectacle est déjà 
complet ! Le 30 mars, c’est 
le chanteur et compositeur 
Gauvain Sers qui montera 
sur scène. Découvert par 
Renaud, le trentenaire a 

publié il y a quelques mois 
son troisième album, Ta 
place dans ce monde. 
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noTre Vie, noTre ViLLe

 TechnoLoGie 

Le territoire inteLLiGent  
se dépLoie proGressiVement 

 nUmériqUe 

animations numériques :  
Comprendre et apprendre

à l’espace Joséphine Baker, le conseiller 
numérique accompagne celles et ceux qui 
le souhaitent dans leur prise en main des 
outils numériques� Chaque semaine, des ate-
liers collectifs sont programmés pour mieux 
appréhender ordinateur, tablette et smart-
phone ou se familiariser avec les démarches 
en ligne� Des rendez-vous individuels person-
nalisés d’une heure peuvent également être 
pris et des permanences sans rendez-vous 
sont proposées gratuitement� 

Les ateliers sont des lieux de partage qui per-
mettent d’échanger et de trouver ensemble 
des solutions durables pour faciliter le quoti-
dien� Tout est mis en place pour progresser, 

accompagné ou en autonomie, chacun à votre rythme� Un espace spécialement dédié au numérique 
avec un accès gratuit au Wi-Fi a été mis en place à l’espace Joséphine Baker, avec six ordinateurs sont 
en libre-service et la possibilité d’apporter son propre matériel pour mieux le maîtriser� Le conseiller 
est disponible, venez lui poser des questions !

Informations et inscriptions au 02 41 37 41 21.

Le système d’information à destination des communes, 
lancé fin 2019, vise à améliorer les performances écolo-
giques et économiques des collectivités et d’Angers Loire 
Métropole� Grâce à la collecte de données et à l’installa-
tion de capteurs, ce système permettra de mieux gérer 
les flux, les besoins et donc les investissements� 
Par exemple, la rénovation de 1 000 lanternes sur le 
territoire avrillais (6 957 sur l’ensemble d’ALM) par 
des modèles économes à LED, permet de diminuer 
de 60  % la puissance installée� Ce fonctionnement 
devient progressivement la norme, notamment avec 
les campagnes menées dans le quartier de la Salette au 
printemps dernier�
Organisation de la collecte des déchets, régulation de 
la pression d’eau dans les canalisations, adaptation 

des feux de circulation, gestion du chauffage dans les 
bâtiments en fonction de l’occupation des salles��� les 
exemples sont multiples où cette gestion « dynamique » 
permet d’optimiser les services et usages, au bénéfice 
d’une économie de temps, d’énergie et de moyens� 
L’enjeu est transversal : éviter les gaspillages dans le 
sens de la lutte contre le réchauffement climatique, en 
améliorant la qualité du service public�
C’est ainsi que la proposition déposée par Engie et ses 
partenaires (Suez, La Poste, groupe Vyv) a été retenue, 
pour un contrat de 178 millions d’euros sur douze ans� 
Ce contrat mentionne des objectifs chiffrés en matière 
d’économies et d’amélioration des performances, et 
l’ensemble des données collectées dans le cadre du 
Territoire intelligent reste la propriété de la collectivité�
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Créé en 1989 sous l’impulsion de 
la Ville d’Avrillé, le Club Entreprises 
Partenaires d’Avrillé regroupe 
aujourd’hui trente adhérents� Ras-
semblant des entreprises de toute 
taille et de tout secteur d’activité, 
le Club a pour vocation de créer du 
lien entre les acteurs économiques 
de la ville� Il est présidé depuis juin 
2013 par Martine Nivert, fondatrice 
de H�A� Services Informatiques� 
Cette société créée en 1999 pro-
pose des formations individuelles 
et collectives mais aussi dépan-
nage, maintenance et vente de 

matériel informatique� Martine Ni-
vert est aujourd’hui à la tête d’une 
entreprise qui compte dans le pay-
sage avrillais� «  Entreprendre est 
une aventure d’autant plus riche 
qu’elle est partagée », confie-t-elle� 
En tant que présidente du Club 
Entreprises Partenaires, Martine 
Nivert a pour ambition de dynami-
ser le tissu économique local en 
proposant aux adhérents des ren-
contres régulières� Visites d’entre-
prises, conférences, petits déjeu-
ners ou dîners… Le Club se réunit 
ainsi six à huit fois par an� Objec-

tifs  : se connaître, partager son 
expérience, dans une ambiance 
conviviale et un climat de confiance 
mais également échanger sur de 
grandes thématiques comme par 
exemple les retraites, qui sont le 
sujet d’une future conférence� « Je 
dis aux nouvelles entreprises qui 
s’installent sur Avrillé  : n’hésitez 
pas à nous rejoindre  !  », conclut 
Martine Nivert� 

contact@clubentreprisesavrille.fr  
www.clubentreprisesavrille.fr 

Implantée depuis un an à Avrillé, la 
société MGClean 49 propose des 
prestations esthétiques pour les 
véhicules de toute catégorie : net-
toyage, pose de vitres teintées, co-
vering (pose d’un filtre de couleur 
sur tout ou partie de la carrosserie) 
ou encore polissage et lustrage� 
De la petite citadine au camping-
car, du camion à la voiture de pres-
tige… MGClean49 est à l’écoute 
de toutes les demandes et pro-
jets de ses clients et propose des 
prestations sur mesure, comme la 
pose de ciel étoilé� 
L’entreprise, qui emploie actuelle-
ment 6 personnes, travaille avec 
beaucoup de professionnels mais 
s’adresse également aux particu-
liers� Ces derniers passent surtout 
la porte pour des prestations spé-

cifiques ou des demandes de net-
toyage avant ou au retour des va-
cances� MGClean 49 a aujourd’hui 
vocation à développer en particu-

lier la pose de vitres teintées et 
le covering�
ZI Carrières Beurrière - 8 rue de la 

Ternière / mg.clean@outlook.fr

iLS fonT AVriLLé…

mGCLean 49, pour La préparation  
esthétique de tout VéhiCuLe

Le CLub 
entreprises 
partenaires, 
aCteur 
inContournabLe 
du tissu 
éConomique
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iLS fonT AVriLLé

meGGitt déVoiLe son 
projet de nouVeau 
site à aVriLLé

début 2025, 
l’équipementier 
aéronautique 
international 
meggitt investira 
sa nouvelle usine 
construite sur 
le secteur de la 
baratonnière, à 
Avrillé : 14 500 m2  
de surface et  
35 millions d’euros 
engagés pour 
soutenir une 
activité et des 
effectifs en forte 
croissance, et peser 
sur la révolution 
décarbonée de 
l’aéronautique.

à Avrillé, Meggitt est encore sou-
vent appelé Artus, son nom his-
torique depuis son installation 
en 1961 à proximité de l’ancien  
aérodrome, chemin du Champ-des-
Martyrs� 
Au fil du temps et des extensions, 
ses bâtiments sont devenus sous-
dimensionnés� En 2021, une nou-
velle implantation est décidée sur 
une parcelle de 10 hectares,  dans 
le secteur de la Baratonnière qui 
prolonge le parc d’activités des 
Landes� Cette surface permet la 
construction des nouveaux locaux 
plus grands de 50 % que le site 
actuel, mais offre également la 
possibilité�
Le projet représente un investisse-
ment de 35 millions d’euros pour 
une surface de 14 500 m2 (contre 
9 500 m2 pour le site actuel)� Le fu-
tur bâtiment affirmera son ancrage 
local avec un socle minéral et dans 
le même temps, le site reflètera 
l’ADN aéronautique de l’entreprise, 
son histoire et son futur marqués 
par la haute technologie� Les nou-

veaux locaux se veulent aussi exem-
plaires dans leur exploitation avec 
un objectif minimum de baisser de 
40 % la consommation d’énergie : 
pose de panneaux photovoltaïques, 
récupération des eaux pluviales et 
suivi digitalisé de l’ensemble des 
consommables (eau, ventilation, 
chauffage, refroidissement tech-
nique, éclairage, etc)�
Le site compte actuellement un 
effectif de 320 personnes� Objectif : 
atteindre d’ici 10 ans au moins 500 
salariés� 
Il produit chaque année 25 000 pro-
duits associés à de l’électronique 
et des solutions de logiciels embar-
qués� 
Meggitt PLC est un groupe inter-
national basé au Royaume-Uni et 
présent en Amérique du Nord, en 
Europe et en Asie� Connu pour son 
ingénierie spécialisée dans les envi-
ronnements extrêmes, Meggitt est 
un leader mondial dans les domaines 
de l’aérospatiale, de la défense et 
de l’énergie et emploie plus de  
9 000 personnes dans le monde� 
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jean 
guichard : 
70 ans de 
passion 
dans un 
LiVre  
cinq ans après 
la disparition ce 
pionnier du théâtre 
populaire, sa fille 
Annie publie la 
chronique du 
combat de son  
père pour un  
théâtre exigeant  
et accessible.
« J’ai commencé ce livre avec mon 
père, je l’ai poursuivi après sa dispa-
rition »� Annie Guichard résume ainsi 

le long travail de tri, de compilation 
et d’écriture qui a été nécessaire 
pour faire naître son livre, “Jean 
Guichard, 70 ans de théâtre sans 
relâche”� «  C’est un travail au long 
cours avec Philippe Leduc, de la 
compagnie Lucie Lom� Beaucoup 
d’amateurs avaient incité mon père 
à livrer ses mémoires »� 
Jean Guichard pourrait même 
être LA mémoire du théâtre dans 
les Pays de la Loire� Sa passion 
débute en 1948, à une époque 
où il n’existe pas de théâtre pro-

fessionnel dans la région «  Il 
voulait faire découvrir les textes à 
tous les publics, explique sa fille, 
et il répétait qu’un texte doit être 
accessible à tous  !  »� Ce sera 
donc “Le malade imaginaire”� 
Plus tard viendra “L’Avare”, dans 
lequel il incarnera Arpagon 1 500 
fois�  Si le texte était le moteur 
de Jean Guichard, il n’était pas 
homme à inscrire un point final� 
« Il avait toujours un projet en tête, 
un opportunité à saisir  », précise 
celle qui a longtemps travaillé 
en binôme avec son père� Jean  
Guichard était un homme 
d’équipe, de travail collectif� 
« J’aurais pu craindre qu’on ne l’ou-
blie, poursuit sa fille, et je constate 
que beaucoup de jeunes comédiens 
se retrouvent dans sa démarche de 
décentralisation, dans ce besoin de 
proximité avec le public, sans pour 
autant renoncer à de grandes ambi-
tions en terme de qualité »�

« jean Guichard, 70 ans de 
théâtre sans relâche » - édition 

Annie Guichard, 20 € - 152 pages
livrejeanguichard@gmail.com

iLS fonT AVriLLé…

C’est en 2021 que Mélissa 
Gautier et Siti Ariffin, tout 
juste diplômées de Polytech 
Angers, créent leur société 
Geebang� Initialement projet 
de fin d’études, l’utilisation 
d’emballages réutilisables 
dans la restauration à 
emporter ou en livraison 
devient donc un concept 
d’entreprise� Le principe est 
simple  : le consommateur 
commande son repas auprès d’un 
restaurateur partenaire, qui le four-
nira dans un emballage fabriqué en 
Bretagne dans une matière respon-
sable à partir de coquilles d’huîtres� 
Il suffira ensuite de le rendre ou de 
le déposer dans un point de col-

lecte pour qu’il soit lavé, remis aux 
normes et réintroduit dans le cir-
cuit� Cette étape importante se fait 
à Avrillé, dans les locaux d’un trai-
teur en mutualisant ainsi les engins 
de nettoyage� «  Nous voulions 
amener une dimension écologique 

à travers un produit innovant 
dans le monde de la res-
tauration, explique Mélissa 
Gautier� Nous avions fait 
le constat du nombre trop 
important d’emballages 
produits et jetés pendant le 
confinement »� 
Geebang compte aujour-
d’hui 80 inscrits sur sa 
plateforme et travaille avec 
deux restaurateurs ange-

vins� L’entreprise a pour projet de 
développer d’autres emballages 
réutilisables, par exemple pour les 
pizzas et de proposer la reprise 
de ces emballages directement à 
domicile�

www.geebang.fr

innoVation et éCoLoGie font bon  
ménaGe dans La restauration
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bien VieiLLir 
à aVriLLé

Près de 35 % des Avrillais ont plus de 60 ans.  
Pour les accompagner, la municipalité met en place  

une politique du bien vieillir ambitieuse. 

qUeLLeS SonT LeS dernièreS 
donnéeS chiffréeS  
SUr LeS SeniorS AVriLLAiS ? 

L’INSEE nous a donné une photogra-
phie de la population avrillaise en 2019� 
Les seniors, âgés de plus de 60 ans, 
représentent 34,8 % de la population� 
Le vieillissement de la population est 
une tendance nationale à laquelle Avrillé 
n’échappe pas� Cependant, il faut noter 
que les classes d’âges sont plutôt bien 
réparties dans notre ville� Autre donnée 
intéressante : 44,2 % des personnes 
âgées de 80 ans ou plus vivent seules� 
Ces chiffres sont importants car ils 
rentrent en ligne de compte dans l’éla-
boration de notre politique du bien vieillir 
à Avrillé� 

en TermeS d’enjeUx,  
commenT ceLA Se TrAdUiT-iL ? 

Nous devons répondre à plusieurs ques-
tions� Comme le maintien à domicile 
des personnes âgées et comment leur 
offrir services et logements adaptés� La 

question de l’isolement est également 
un enjeu important, nous nous devons 
d’aider nos aînés à créer et garder des 
liens avec le reste de la population� Ces 
enjeux sont certes multiples mais il est 
possible d’y répondre à travers une poli-
tique globale et ambitieuse� 

qUeLLeS SoLUTionS PeUT 
APPorTer LA mUniciPALiTé ?

Avec l’équipe municipale, nous nous 
appuyons sur un projet d’envergure� 
L’objectif est de proposer des services 
adaptés, certes, mais également d’ac-
compagner les seniors dans leur quoti-
dien à travers des animations multiples 
et variées� 
C’est pourquoi nous avons édité deux 
guides qui détaillent les temps forts de 
l’année, nous participons à la Semaine 
Bleue et nous soutenons bien sûr les 
associations qui se consacrent aux 
personnes âgées� Bien vivre son âge, 
ce n’est pas un vœu pieux, c’est une 
véritable politique que nous mettons en 
place dans ce mandat� 

3 QUESTIONS à 

aGnès 
guEMaS-
GaLLard

Adjointe aux solidarités  
et au CCAS

novembre-décembre 22
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restauration  
et portage de repas
La Ville propose un service de portage de repas� 
Les repas sont cuisinés par la résidence Les 
Rosiers� En début de semaine, une feuille des 
menus de la semaine suivante est remise au 
bénéficiaire afin qu’il fasse ses choix�
Les retraités qui souhaitent faire du repas un 
moment de convivialité peuvent aussi venir 
manger au restaurant de la résidence Les Rosiers� 
Seuls ou accompagnés d’un ami ou de membres 
de leur famille, ils bénéficient d’un repas équilibré, 
pris dans le salon ou la salle à manger�

2 bis chemin de la Petite Garde 
02 41 34 44 38 

lesrosiers@ville-avrille.fr

portage de livres
Vous ne pouvez pas vous déplacer ? La 
médiathèque se déplace chez vous ! Une 
bibliothécaire vient vous apporter sur rendez-vous 
des livres, revues, CD adaptés à vos goûts� Pour 
en bénéficier, il faut adhérer à la médiathèque 
(10 € par an)�

02 41 31 11 34 
brassens.mediatheque@ville-avrille.fr

L’espace jospéhine baker
Le Centre communal d’action sociale, installé dans 
l’espace Joséphine Baker, peut intervenir sous la 
forme d’un accompagnement social, budgétaire 
ou orienter vers le partenaire le plus compétent� 
Des bénévoles peuvent vous accompagner dans 
vos démarches administratives (même en ligne)�

Espace Joséphine Baker,  
40 avenue Pierre Mendès France – 02 41 37 41 21 

espacejbaker@ville-avrille.fr

Le CLiC aînés outre-maine
Le Centre local d’information et de coordination 
gérontologique est un lieu d’accueil et 
d’information pour les personnes âgées et 
leur entourage� Il assure un accompagnement 
personnalisé, gratuit et confidentiel� Ses missions 
sont multiples : information sur les dispositifs 
d’aides et de financement, accompagnement, 
actions de prévention et d’information… Il agit 
également pour vos déplacements de proximité : 
pour trouver un transport adapté à vos besoins, le 
CLIC peut vous conseiller�

Accueil téléphonique de 8h30 à 12h30 
le lundi, mardi, jeudi et vendredi  

ou sur rendez-vous au 02 41 05 11 08 
clic.ainesoutremaine@wanadoo.fr 

www.clic-aom.fr

Les serViCes aux aînés

#132
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halte relais france 
alzheimer
France Alzheimer 49 vous reçoit chaque premier 
lundi du mois, de 15h à 18h à la résidence Les 
Rosiers� Cette permanence est un lieu pour 
s’accorder une pause, échanger et renforcer les 
liens� Grâce à des activités et des échanges lors 
des groupes de parole animés par un psychologue 
et des bénévoles, les couples aidants/aidés 
peuvent partager un temps de répit ensemble� Ces 
ateliers peuvent aussi être l’occasion de détecter 
des changements ou des besoins, et de s’orienter 
vers les structures les plus pertinentes comme un 
accueil de jour� Une permanence est organisée à 
l’espace Joséphine Baker tous les mois� 

02 41 87 94 94 – secretariat@francealzheimer49.fr

aide à domicile avec  
anjou accompagnement
Anjou accompagnement est une association de 
service à domicile pour tous� Les aides à domicile, 
auxiliaires de vie, aides-soignants et infirmiers 
sont des professionnels qui assurent une aide aux 
personnes dans les actes essentiels du quotidien, 
ponctuellement ou pour de longues périodes�

9 esplanade de l’Hôtel de ville – 06 46 21 34 52 
accueil@anjouaccompagnement.fr

novembre-décembre 22

interGénérationneL,  

Le diaLoGue 
entre Les 
âGes
Composantes essentielles de la 
politique de la Ville en matière 
de « bien vieillir », les actions 
intergénérationnelles favorisent 
les liens entre les jeunes et les 
moins jeunes, de tendre vers la 
mixité d’âge. elles instaurent 
un véritable dialogue entre 
les générations ! un bénéfice 
certain pour les seniors en 
contribuant à la prévention 
de la perte d’autonomie par 
le contact des plus jeunes. 

Avrillé organise des actions variées dont 
les uns et les autres vont pouvoir s’emparer 
comme le sport adapté, la culture, les 
activités manuelles, le bien-être... Toute 
thématique peut être abordée par le prisme 
de l’intergénérationnel et devenir ainsi une 
expérience qui bouscule le quotidien des 
aînés et des plus jeunes. Pendant la Semaine 
Bleue, plusieurs temps forts ont ainsi été 
mis en place comme le cirque adapté avec la 
Cie Les bras tendus, le foot en marchant ou 
encore un atelier réalité et virtuel. Au-delà 
de cet événement annuel, la Ville développe 
d’autres rencontres intergénérationnelles 
qui permettent à chacun, quel que soit 
son âge, de se rencontrer, d’échanger, de 
partager. Guylène Leboeuf, conseillère 
municipale déléguée aux solidarités 
intergénérationnelles, accompagne ces 
démarches au quotidien.
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Cette année, la Ville a revu l’organi-
sation de cet événement en propo-
sant des animations concentrées 
sur une semaine� Une façon d’être 
plus en phase avec le concept natio-
nal et d’offrir une meilleure visibi-
lité à chaque animation� Avec comme 
thème « Changeons de regard sur les 
aînés, brisons les idées reçues », la 
Semaine Bleue entendait promou-
voir une autre manière d’appréhen-

der la vieillesse et le vieillissement� 
Les actions programmées à Avrillé 
s’inscrivaient dans cette démarche  : 
variées, intergénérationnelles, tou-
chant à différents domaines… Du 
théâtre au sport, en passant par des 
promenades originales, les aînés 
ont été sollicités pendant toute une 
semaine !
Un événement comme la Semaine 
Bleue s’inscrit pleinement dans une 
politique forte en matière de bien 
vieillir à domicile et de lutte contre 
l’isolement des personnes âgées� 
Ainsi, Avrillé propose des animations 
régulières pour les aînés : quatre 
rencontres par an, des ateliers thé-
matiques tout au long de l’année… 
Plusieurs guides reprenant toutes 
ces actions sont édités, à retrouver 
en ligne ou à l’accueil de la mairie :

www.ville-avrille.fr

#132

La semaine bLeue, 
éVénement inContournabLe 
pour Les aînés
dans le cadre de cet événement national dont 
le thème 2022 était « changeons de regard sur 
les aînés, brisons les idées reçues », Avrillé a 
organisé une semaine d’animations début octobre. 
Une dizaine de temps forts étaient programmée.  

focUS SUr LA bALAde UrbAine
cette animation a été l’occasion 
de (re)découvrir le coeur de ville. 
Agnès Guemas-Gallard, adjointe 
aux solidarités et au ccAS, et 
Guylène Leboeuf, conseillère 
municipale déléguée aux 
solidarités intergénérationnelles, 
ont accueilli une quinzaine de 
curieux à l’espace Joséphine baker. 
Après une vision d’ensemble 
des projets donnée par Laetitia 
Thouraine, directrice de 
l’urbanisme, le petit groupe s’est 
mis en route. « J’adore l’initiative, 
on entend parler de tellement de 
choses, commente chantal, 68 ans, 
avec cette promenade, on peut 
vraiment se rendre compte de ce 
qui va se faire ». 
végétalisation, sécurisation, 
mobilités douces, offres et pro-
grammes… c’est tout un nouveau 
vocabulaire que les aînés ont pu 
s’approprier lors de cette pro-
menade originale. Pour didier, 73 
ans : « Bien qu’on connaisse déjà 
l’essentiel, cela permet d’aller 
dans le détail ». c’est ainsi qu’il a 
pu, comme les autres participants, 
appréhender l’aménagement du 
territoire au plus près, accompa-
gné d’experts du sujet. 
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inTerconnexionS

Les travaux avaient débuté mi-
novembre 2021 : 200 m3 de gravats 
issus de l’ancien centre technique 
municipal ont été utilisés pour créer 
de nouvelles surélévations� Une 
réserve d’eau en cas d’incendie a 
été prévue, ainsi que de nouveaux 
bâtiments pour stocker les produits 
volatils ou dangereux� à l’extérieur, 
onze bennes ont été installées ainsi 
qu’une zone spécifique au réemploi 
et aux déchets d’équipements élec-
triques et électroniques� Le dépôt 
des gravats et des déchets végétaux 
se fera désormais directement au 
sol, dans deux zones distinctes du 
site réaménagé� Le montant global 
de ces travaux s’élève à 1,7 million 
d’euros� 
à l’échelle d’Angers Loire Métropole, 
148 000 tonnes de déchets sont 
gérées chaque année, dont la moi-
tié dans les huit déchèteries de la 
collectivité� Chaque année, plus de  
128 000 passages sont comptabili-
sés à la déchèterie du Lac bleu� 

Afin de mieux organiser les flux de 
déchets et la circulation des usagers, 
la déchèterie a subi une profonde 
transformation� C’est désormais une 
plateforme plus spacieuse et plus 
pratique pour les utilisateurs� 
Depuis sa création, et avec l’augmen-
tation des gestes écoresponsables, 
le site s’est adapté en intégrant 
des flux toujours plus nombreux 
(déchets d’équipements électriques, 
réemploi, mobilier…)� La nouvelle 
organisation, pilotée par quatre 
agents, permet un tri encore plus 
minutieux des matériaux déposés� 

miSe en PLAce de  
bAdGeS d’AccèS à PArTir  
dU 1er jAnVier 2023

à partir du 1er janvier 2023, un 
badge sera nécessaire pour accé-
der aux déchèteries d’Angers Loire 
Métropole� Les badges seront remis 
gratuitement, à raison d’un par foyer, 
sur demande via le portail en ligne 
(angersloiremetropole�fr)� Des formu-
laires pourront également être remis 
en mairie ou dans les déchèteries�

Après 9 mois de 
travaux, le site a 

rouvert ses portes en 
offrant une meilleure 

qualité de service pour 
les Avrillais. 

une déChèterie du  
LaC bLeu toute neuVe
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AVriLLé, Un AVenir dUrAbLe

réduCtion 
dES déchEtS : 

un défi à La 
portée de 

tous 

dans le cadre de sa 
politique de transition 

écologique et de 
gestion des déchets, 

des habitants d’Angers 
Loire métropole 
relèvent un défi : 

objectif zéro déchet.

Pour accompagner les foyers dans 
leur adoption d’une démarche plus 
responsable, Angers Loire Métropole 
propose un appui et des séries 
d’ateliers� Vous trouverez plusieurs 
thèmes comme réduire ses embal-
lages, le compost, le recyclage, le 
fait maison, la cuisine anti-gaspi et 
la préparation d’un pique-nique zéro 
déchet� 
Toutes les familles sont invitées à 
découvrir comment limiter notre 
impact sur l’environnement� Si vous 
ne savez pas par où commencer, 
voici quelques gestes du quotidien 
que vous pouvez réaliser : appo-
ser un stop pub sur votre boîte aux 
lettres, utiliser des gobelets réutili-
sables pendant les fêtes, demander 
un composteur individuel ou collectif� 
Dès que ces premiers gestes seront 
bien ancrés dans vos habitudes, 
alors vous pourrez poursuivre avec 
d’autres qui demandent un peu plus 

d’engagement : simplifier le nombre 
de produits ménagers en privilégiant 
les indispensables (vinaigre blanc, 
bicarbonate de soude, savon de 
Marseille) non toxiques pour l’envi-
ronnement, cuisiner des repas avec 
des produits locaux et de saison, 
acheter la juste quantité dans les 
commerces qui proposent le vrac� 
Tout le monde ne peut pas agir de la 
même manière mais le plus impor-
tant est de faire de notre mieux, pour 
qu’ensemble nous puissions donner 
un avenir à notre planète� N’hésitez 
pas à consulter Internet pour vous 
aider dans votre démarche zéro 
déchet� à vous de jouer !

Plus d’infos :  
www.angersloiremetropole.fr
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AVriLLé, Un AVenir dUrAbLe

Les arbres au Cœur de  
La poLitique d’aménaGement

La présence de 53 200 arbres à Avrillé 
participe à l’attractivité du territoire  
et justifie le qualificatif de « ville-parc ». 
La ville procède, depuis l’été, à des 
interventions d’entretien dans différents 
quartiers de la ville pour préserver  
ces avantages. 

S’appuyant sur des études menées fin 
2021 et début 2022 par l’Office natio-
nal des forêts (ONF) sur des arbres 
d’alignement et dans les parcs, les élus 
ont décidé plusieurs interventions (voir 
encadré), toujours accompagnées de 
mesures compensatoires (plantations 
ou végétalisation) Un diagnostic a éga-
lement été posé concernant le parc des 
Poumons verts : 32 arbres ont dû être 
coupés, notamment à proximité des 
cheminements� De nouvelles interven-
tions de ce type sont programmées 
jusqu’au printemps prochain� En tout, 
ce sont 79 sujets qui ont été abattus 
ces dernières semaines pour des rai-
sons sanitaires ou de sécurité� 
Parallèlement, la Ville procède à des 
plantations pour maintenir la qualité 
et la diversité du patrimoine arboré� 
Ainsi, 47 nouveaux arbres (érable, 
chêne, grainier de Chine, cornouiller, 
alisier, cormier…) ont été plantés place 
Jacques Chirac au printemps dernier� 

à la même période, 14 autres ont été 
plantés dans différents quartiers, et dix 
plantations sont programmées d’ici la 
fin de l’année, soit un total de 71 nou-
veaux sujets auxquels s’ajoutent les 19 
arbres remplacés l’hiver dernier� Enfin, 
des réflexions localisées sont en cours 
sur les secteurs du Liéru et autour de 
la déchèterie� 

Une matinée de collecte de graines a 
été organisée mi-septembre pour créer 
une forêt urbaine à la limite du Plateau 
Mayenne�

maGaLi berGue
Adjointe à la transition 

écologique,  
à l’environnement  

et à la communication
« La présence de la nature en ville 
est essentielle, les canicules de 
l’été ont démontré une nouvelle 

fois l’importance cruciale des arbres 
pour la biodiversité et la lutte contre 

les fortes chaleurs� Le patrimoine 
arboré d’Avrillé nécessite un entretien 
important et un suivi minutieux, mais 

aussi une adaptation dans les choix de 
plantation� Il s’agit de planter le bon 

arbre au bon endroit pour qu’il puisse 
grandir� En variant les essences, 
la Ville adapte son parc arboré au 

changement climatique� C’est une 
volonté et une responsabilité que 
nous assumons pour les Avrillais 

d’aujourd’hui et ceux de demain� »

interventions sur le parc arboré
Chemin du Champ des Martyrs et avenue Jean Lurçat : 13 abattages réa-
lisés, tailles de mise en sécurité sur des arbres malades, morts ou 
dangereux� Tous les arbres de ces alignements étaient dépérissants� 
Bande boisée de la Chesnaie : 15 abattages effectués concernant des 
sujets identifiés par l’ONF comme dangereux ou mourants et au 
potentiel de développement faible et très limité� 
Allée des Châtaigniers et allée Odile Beauregard : 13 abattages de sécu-
rité pour des arbres présentant des systèmes racinaires endommagés 
qui seraient rapidement devenus problématiques à proximité immé-
diate des réseaux de gaz et d’électricité� 
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KéSAKo !

La Gestion de L’eau
en France, la gestion de l’eau relève du service public.  
voici un éclairage sur la gestion administrative  
et citoyenne de l’eau. 

Le CirCuit 
domestique  
de L’eau

Les aCteurs de L’eau
Angers Loire Métropole
C’est la structure compétente en matière de distribution 
d’eau sur le territoire de l’agglomération�

L’Agence régionale de santé (ARS)
Le contrôle sanitaire de l’eau potable est placé sous  
sa responsabilité�

L’Agence de l’eau Loire-Bretagne
Elle a pour mission d’apporter aux élus et aux usagers 
une vue d’ensemble des problèmes liés à la gestion de 
l’eau et les moyens financiers leur permettant de lutter 
contre les pollutions, de gérer et préserver la ressource 
en eau et les milieux aquatiques�

1�  Pompage dans les nappes phréatiques  
et/ou les rivières

2� Traitement de l’eau pour la débarrasser  
des impuretés, bactéries… et la rendre propre  
à la consommation

3� Stockage de l’eau dans des réservoirs  
ou des châteaux d’eau

4� Distribution de l’eau dans les habitations

5� Traitement des eaux usées dans une station d’épuration 
qui nettoie l’eau avant de la rejeter en milieu naturel

1

2

3

4

5
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KéSAKo !

Les Chiffres de La Consommation 
des ménaGes*

La consommation nationale de référence  
est de 2 à 3 m3 par personne et par mois�

•	 1 lave-vaisselle : 20 à 40 litres par lavage

•	 1 bain : 75 à 200 litres par bain

•	 1 chasse d’eau : 10 à 12 litres par chasse

•	 1 douche : 30 à 60 litres par douche

•	 1 lavage de voiture : 200 litres par lavage

Les Gestes pour réduire  
sa Consommation d’eau* 

•	 Récupérez l’eau de pluie et de lavage des 
légumes pour arroser les plantes�

•	 Préférez une douche de 5 minutes à un bain 

•	 Fermez le robinet lorsque vous vous brossez les 
dents� Ce geste vous fera économiser environ 
15 litres en 3 minutes

•	 L’équipement de chasses d’eau à double-
commande permet de diviser par deux 
la quantité d’eau consommée à chaque 
utilisation�

•	 Lavez votre voiture à l’éponge plutôt qu’au jet  
(un lavage au jet utilise 150 à 200 litres)�

•	 Les fuites représentent 15 à 20% des 
quantités d’eau consommées en moyenne par 
les ménages� Un robinet qui goutte peut faire 
perdre quotidiennement 120 litres, une chasse 
d’eau qui coule, jusqu’à 600 litres !  

 * Source : Angers Loire Métropole

Près de 95 % de l’eau potable est 

utilisée pour l’hygiène corporelle,  

les sanitaires, l’entretien de l’habitat 

et les autres tâches ménagères. 

Le saviez-vous ?
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Chacun peut apporter son soutien à des jeunes 
en recherche d’emploi ou de formation en 
devenant parrain ou marraine, pour une durée de 
quelques semaines à quelques mois. La forme 
de cet engagement dépend des disponibilités et 
des besoins des filleuls. Cela peut passer par une 
aide à la rédaction d’un CV, la découverte d’un 
environnement professionnel, la préparation à un 
entretien d’embauche… Que vous soyez salarié(e), 

chef(e) d’entreprise, actif(ve) ou retraité(e), 
cet investissement est l’occasion de partager 
son expérience, son réseau professionnel, ses 
connaissances mais également d’encourager 
et de redonner confiance à des jeunes dans 
leurs recherches. 

Contact et renseignements : hélène Montereau
06 71 01 17 44 - hmontereau@mla49.fr

brèVeS d’AcTU

#formATion

emploi, formation...   s’investir auprès des jeunes ! 

#TéléTHon

Le téléthon poursuit son combat
L’association Inter-Quartiers d’Avrillé organise un dîner-
dansant le samedi 3 décembre  à partir de 19h30 à l’espace 
Longuenée à Longuenée-en-Anjou au profit du Téléthon. 
Cette soirée sera introduite par le chercheur en génétique 
Vincent Procaccio et se poursuivra avec un animateur et DJ 
jusqu’à 2h du matin. Elle se clôturera avec le tirage au sort 
d’une tombola par une invitée surprise. à noter également 
l’animation du samedi 26 novembre, à 14h salle Victor 
Hugo d’Avrillé : le club d’orthographe « Les Irrédictibles » 
proposera une dictée concoctée par Jean-Pierre Colignon. 
Cette année, l’association Inter-Quartiers fusionne avec la 
commune de Longuenée-en-Anjou et plusieurs associations 
sportives et culturelles pour mettre en place ces animations. 
 
Inscription 29 € : telethonavrille49@orange.fr / 06 44 26 18 20

La Mission Locale Angevine (MLA), association qui accompagne les jeunes de  
16 à 25 ans sortis du système scolaire, propose une aventure humaine enrichissante.
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#AménAGemenT

Le centre-ville unifié  
autour du végétal

brèVeS d’AcTU

C’est un projet d’aménagement 
majeur : donner une nouvelle 
impulsion à la création d’un 
véritable cœur de ville en créant 
un secteur Saint-Gilles plus 
agréable à vivre, plus végétalisé 
et mieux connecté aux autres 
quartiers. 
Lors de la réunion publique du 
20 octobre dernier, Caroline 
Houssin-Salvetat, maire, entourée 
de ses adjoints à l’urbanisme 
et à la transition écologique, 
Hervé Pinon et Magalie Bergue, 
a détaillé ce projet : « Cela passe 

d’abord par trois chantiers : la 
déconstruction des immeubles sur 
poteaux situés sur l’esplanade de 
l’Hôtel de Ville, l’ouverture et la 
rénovation de la rue Amiral Nouvel 
de la Flèche et la construction 
de la nouvelle médiathèque. 
Parallèlement, nous préparons 
l’ouverture du parc Verdun qui 
viendra unifier le secteur, jusqu’à 
l’avenue Pierre Mendès-France ».  
Ce projet dévoilé, les élus ont 
annoncé une déambulation 
ouverte à tous au printemps 
prochain.

#SAnTé

aphasie 49  
fête ses 20 ans
L’association, qui vient en aide  
aux personnes privées de la 
parole à la suite d’un accident 
vasculaire cérébral, est basée 
à Avrillé et compte aujourd’hui 
des antennes à Saumur et dans 
les Mauges. Début décembre, 
les adhérents se réuniront pour 
fêter les 20 années d’activité 
d’Aphasie 49. « Nous avons 116 
adhérents, explique Chantal 
Cenci, la présidente, ils n’étaient 
qu’une poignée lors de la création 
de la structure. Notre mot 
d’ordre face à ce phénomène est 
simple : “Ne restez pas seul”. » 
Chaque jeudi, les adhérents se 
réunissent donc pour du chant, 
du théâtre mimé, des échanges, 
des sorties… La structure dispose 

#chAnT

Ligéralis donne 
de la voix

l’ensemble ligeralis 
se produira lors 
de la cérémonie 
commémorative du 
11 novembre prochain, 
devant le Monument 
aux Morts, parc verdun 
à 11h45. un concert est 
également programmé  
au théâtre Brassens  
le 27 janvier prochain.

également de conventions avec 
les établissements de santé 
pour accueillir de nouvelles 
personnes frappées par cette 
pathologie. « Les nouveaux 
adhérents deviennent rapidement 
des habitués ! » s’exclame la 
présidente. 

www.aphasie49.fr
06 08 46 93 34
aphasie49.avc@gmail.com

#réfLexionS

Les sages au travail

le Conseil des sages a 
repris ses travaux, en 
septembre, avec l’accueil 
de deux nouveaux 
membres et un ordre 
du jour bien rempli : un 
travail sur la mémoire 
orale et un autre sur 
l’identification des 
stations de tramway.
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exPreSSionS

AVriLLé AVenir

AVriLLé PASSion enSembLe  AVriLLé

au centre-ville bat le cœur d’avrillé
Avec le Plateau de la Mayenne, le cen-
tre-ville d’Avrillé est le second dossier 
d’aménagement de poids que nous 
avons à gérer depuis le début de ce 
mandat� Ce projet, nous le prenons en 
cours mais nous y apportons notre ex-
pertise, notre exigence et donc notre 
ambition, comme cela est à chaque 
fois le cas quand il s’agit d’améliorer 
votre qualité de vie�
C’est avec cet état d’esprit que Mme 
le maire d’Avrillé, Caroline HOUSSIN-
SALVETAT, a demandé à la majorité 
d’œuvrer au plus près des Avrillais�
Le 22 septembre dernier, le Conseil 
municipal a voté plusieurs dossiers 
ayant trait au futur Espace de santé, 
qui se situera le long de l’avenue  
Simone-Veil, à quelques encablures de 
la place Jacques-Chirac�
Sur ce site, il s’agit de créer un 
établissement moderne, pluridisci-
plinaire, adapté aux professionnels 
tant pour les cabinets individuels que 
pour les usages mutualisés� L’objectif 
est de maintenir et de développer une 
offre médicale dynamique et de qualité 
sur notre territoire en vue d’un meilleur 
service rendu aux habitants�

Ce projet est porté par la SOCLOVA 
et l’Association des professionnels 
de santé, mais la municipalité, au 
travers de l’action menée par son 1er 
adjoint, Jean HALLIGON, a pleinement 
joué son rôle de médiateur voire de 
conciliateur pour faire en sorte que 
les deux parties s’entendent sur les 
modalités de réalisation�
C’est aussi la mission de la puissance 
publique que de fédérer les énergies 
autour de partenaires�
Le chantier du futur Espace de santé 
devrait bientôt s’ouvrir pour une livrai-
son courant 2024� C’est là un des mail-
lons essentiels du réaménagement 
du centre-ville côté Acacias� A l’autre 
extrémité, le secteur Saint-Gilles 
s’apprête lui aussi à changer sensible-
ment de physionomie�
C’est de cette évolution dont il a été 
question jeudi 20 octobre lors de la 
réunion publique qui s’est tenue en 
mairie sous la direction de Mme le 
Maire et en présence de nombreux 
Avrillais�
Ce soir-là, avec le concours des acteurs 
du projet, a été abordée la déconstruc-
tion des immeubles sur poteaux situés 

au bout de l’esplanade de l’Hôtel-de-
Ville, qui permettra une percée visuelle 
du parc Verdun jusqu’à l’avenue Pierre 
Mendès-France�
Nous avons également parlé de la con-
struction de la nouvelle médiathèque 
qui se dressera quelques dizaines de 
mètres plus loin et qui est appelée à 
devenir le nouveau carrefour de la cul-
ture en plein cœur de notre cité�
Nous avons enfin évoqué le 
remodelage de l’avenue Amiral-de-la-
Flèche, ce qui va considérablement 
fluidifier la circulation urbaine� C’est une 
nécessité à l’heure du développement 
des déplacements doux�
Bien entendu, jamais nous ne perdons 
de vue nos fils conducteurs que sont la 
transition écologique et la concertation 
avec les Avrillais, sans quoi rien n’est 
possible aujourd’hui�
Le centre-ville d’Avrillé demeure le 
quartier de tous les Avrillais� Il doit 
redevenir plus attractif qu’il n’est 
aujourd’hui, à la fois pour les riverains 
mais aussi pour les commerçants et 
tous les acteurs de l’économie locale� 
Parce qu’au centre-ville bat le cœur 
d’Avrillé�

conformément à la loi du 27 février 2002 relative à la démocratie de proximité, « Avrillé mag » ouvre dans chacune 
de ses éditions un espace d’expression aux différents groupes politiques qui composent le conseil municipal.

quand l’arbre cache la forêt… de béton
Lors du dernier Conseil Municipal il a été évoqué la création 
d’une forêt urbaine sur le quartier Plateau Mayenne� Ce projet 
s’implanterait sur la limite communale entre Avrillé et Angers�  
Voudrait-t-on nous faire rêver d’une forêt magique qui viendrait 
comme par enchantement faire oublier l’hyperdensification de 
ce quartier avec une touche de vert ? Si on peut se réjouir de voir 
pousser des arbres dans le béton, il n’en reste pas moins qu’à 
court et moyen terme il parait très difficile de contrebalancer 
par quelques plantations l’impact de la superstructure 
architecturale qui se dessine sur Plateau Mayenne lorsqu’on 
observe l’extension urbaine actuelle� Rappelons que ce 
quartier a fait l’objet sous l’ancienne municipalité de la création 
d’une Zone d’Aménagement Concerté qui prévoyait un juste 
équilibre entre les constructions et les espaces verts de 
qualité propres à ce lieu� Lors de la présentation de ce projet, 
il aurait été souhaitable d’associer les enfants auxquels cette 
forêt est destinée� Car nous le savons bien, un arbre pousse 
sur plusieurs générations�

adaptation au contexte économique… 
La période n’est pas propice à l’emballement et il va falloir aux 
collectivités locales faire face à une augmentation drastique 
des coûts des énergies, des matériaux, et à une revalorisation 
du point d’indice de 3�5 points dans la fonction publique� 
Le groupe Avrillé Passion s’interroge dans ce contexte sur 
la capacité de la Ville à réaliser tous les investissements 
prévus sur le mandat et qui se chiffraient déjà avant la crise 
qui s’annonce à plus de 12 M€ : 4�6 M€ pour Lino Ventura, 
5�7 M€ pour la médiathèque, 1 M€ pour Joséphine Baker, 
plus de 700�000 € pour l’espace de glisse� On se doute que 
ces montants sont déjà obsolètes et c’est sans compter 
l’augmentation de la masse salariale qui va mécaniquement 
largement augmenter avec la revalorisation du point d’indice 
dans la fonction publique� Notre question est donc de savoir 
s’il ne serait pas plus pertinent dans le contexte actuel de 
suspendre un ou plusieurs projets dont l’intérêt immédiat 
n’est pas clairement démontré, afin de ne pas mettre en péril 
les finances de la communes à moyen et long terme� 
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 Retrouvez tous les événements sur  
 www.ville-avrille.fr 

 
16 eT 17 décembre,  
de 16h à 21h 

La maGie des fêtes
à aVriLLé 

esplanade de l’hôtel de Ville 
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 noVembre 

SAmedi 5 noVembre

Concours de belote
organisé par le comité  
des fêtes d’Avrillé
13h30, espace Jean Guichard
Inscriptions 07 81 29 79 06

SAmedi 5 noVembre

AquaCrossFit
à partir de 10h, 3 créneaux, 7€ 
piscine municipale, 02 41 69 23 40

mArdi 8 noVembre 

Atelier « Gérer son 
e-administration »
De 9h à 12h30 et  
de 13h30 à 17h30,  
espace Joséphine Baker
Gratuit, sur inscription  
au 02 41 37 41 21

mArdi 8 noVembre

route 66, la piste 
du rêve américain 
Projection de film  
et conférence par  
le Cercle des Voyageurs
14h30, centre Brassens, 7€  

mercredi 9 noVembre

Concert de Moonshine cats
20h30, centre Brassens de 8 à 16€

jeUdi 10 noVembre

Conseil municipal
19h, salle Marie Paradis

Vendredi 11 noVembre 

Commémoration  
de l’Armistice de 1918
En présence de l’ensemble ligéralis
11h45, Monument aux morts

mercredi 16 noVembre 

enfanCe par la Cie Zig Zag
Spectacle jeune public
15h, centre Brassens 
de 4 à 10€

mercredi 16 noVembre

Club BD Concilia’bulles
De 19h à 21h, médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

Vendredi 18 noVembre

Tricot thé
De 16h à 18h30, médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

Vendredi 18 noVembre

dans le détail par la Cie  
Propos – Denis Plassard
20h30, centre Brassens de 8 à 16€

SAmedi 19 noVembre

Atelier parentalité  
« crises et colère,  
comment faire ? »
de 9h30 à 12h, Relais Petite Enfance
Inscriptions 02 61 68 00 70  
ou rpe@ville-avrille.fr 

SAmedi 19 noVembre

Bébé bouquine 
De 10h30 à 11h, en médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

dU SAmedi 19 noVembre  
AU SAmedi 10 décembre

Salon de la peinture à l’eau
Invitée d’honneur : luce François 
Hall du centre Brassens, 
accès libre

dimAnche 20 noVembre

Concert de la Fanfare  
du 6e régiment du génie
[AnnUlé]
15h, centre Brassens
Entrée libre

LUndi 21 noVembre

Ciné-Débat : “Cher plastique,  
une histoire d’amour toxique”
Organisé par la Fabrique  
à transition d’Avrillé 
Avec Philippe Bolo et Alice Vidal
20h : Salle Victor Hugo, entrée libre

mArdi 22 noVembre

Place des savoirs,  
« changement climatique :  
une fatalité ? »
Conférence de nicolas Piganeau
De 18h30 à 20h, espace Jean 
Guichard. Entrée libre

mercredi 23 noVembre

Café numérique
De 10h à 11h30,  
espace Joséphine Baker
Inscriptions 02 41 37 41 21

Vendredi 25 noVembre

Le sicilien ou l’amour peintre 
par les Malins plaisirs en 
collaboration avec le Concert 
spirituel et la Cie de danse 
l’éventail
20h30, centre Brassens
de 8 à 16€



novembre-décembre 22

27

L’AGendA

SAmedi 26 noVembre

Téléthon, dictée organisée  
par « les Irrédictibles »
14h, salle Victor Hugo 

dimAnche 27 noVembre

Marché de noël
organisé par Proviparc
De 10h30 à 18h, 
espace Jean Guichard 

 décembre 

Don du sang
16h à 19h30, salle Marie Paradis
Sur rendez-vous sur https://mon-
rdv-dondesang.efs.sante.fr/

Vendredi 2  
eT SAmedi 3 décembre

Le prénom par les Arthurs
Théâtre 
20h30, centre Brassens
de 8 à 16€ 

SAmedi 3 décembre

Téléthon, dîner dansant
organisé par l’association  
inter-quartiers d’Avrillé
19h30, espace Longuenée, 
Longuenée-en-Anjou
Inscriptions (avant le 15 novembre)  
telethonavrille49@orange.fr /  
06 44 26 18 20  

mArdi 6 décembre

Atelier « Gérer son 
e-administration »
De 9h à 12h30 et de 13h30  
à 17h30, espace Joséphine Baker
Gratuit, sur inscription  
au 02 41 37 41 21

mArdi 6 décembre
Au plaisir des lecteurs 
De 17h30 à 19h30,  
médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

mArdi 6 décembre
Place des savoirs,  
« Une histoire visuelle  
des féminismes  
(France 19e 20e) »
Conférence de Christine Bard
De 18h30 à 20h,  
espace Jean Guichard
Entrée libre

Vendredi 9 décembre
Le grand feu  
de l’Ancre / Théâtre royal
Théâtre et musique
20h30, centre Brassens
de 8 à 16€

SAmedi 10 décembre
Application en folie
De 10h30 à 11h30, médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

mercredi 14 décembre
Café numérique
De 10h à 11h30, espace Joséphine 
Baker
Inscriptions 02 41 37 41 21

mercredi 14 décembre
Il était une histoire…  
Spécial noël
De 11h à 12h, médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

jeUdi 15 décembre
Conseil municipal
19h, salle Marie Paradis

Vendredi 16 décembre
Tricot thé
De 16h à 18h30, médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

Vendredi 16 décembre 
SAmedi 17 décembre
noël Magique
16h-21h, Esplanade  
de l’Hôtel de Ville

SAmedi 17 décembre
Matinée d’éveil et jeux libres 
autour de l’hiver
de 10h à 11h30, Relais Petite Enfance
Inscriptions 02 61 68 00 70 ou rpe@
ville-avrille.fr (places limitées)

SAmedi 17 décembre
Lullaby bylulla par les Boites 
sauvages
De 10h à 11h30, médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

mArdi 20 décembre
Atelier de fabrication  
d’un livre sapin
De 14h30 à 16h, médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

mercredi 21 décembre
light painting
De 10h30 à 12h30, médiathèque
Réservations 02 41 31 11 30

Retrouvez les animateurs de 
proximité les mercredis de 15h 
à 18h30 au Plateau Mayenne 
et les mardis et jeudis de 17h à 
18h30, au parc Verdun ou dans 
la salle d’animation du centre 
commercial près de la station 
de tramway Acacias en cas de 
mauvais temps�  

Renseignements :  
06 21 53 03 53.

AnimATionS  
de ProximiTé  
(SoUS réSerVe de modificATionS)

 jAnVier 

Vendredi 13 jAnVier

L’avare par le Théâtre  
régional des Pays de la loire
Théâtre 
20h30, centre Brassens
de 8 à 16€

dU SAmedi 14 jAnVier  
AU SAmedi 4 féVrier

Exposition d’Anne-Sophie 
nguyen 
lauréate du salon  
des Talents avrillais 
Hall du centre Brassens,  
accès libre

jeUdi 1er décembre

Accueil de la mairie, de 
l’espace Delaune et du 
centre technique fermés 
au public le jeudi de 13h30 
à 15h30

Retrouvez les grands  
rendez-vous dans l’agenda  
du site Internet de la Ville,  
sur www.avrille.fr 



SAMEDI 
5 novembre

a la piscine municipale 
02 41 69 23 40  

tarif : 7€

3 niveaux : 
ado (11 ans et +) : 10h - 11h

adulte : 11h15 - 12h15
adulte confirme : 12h30 - 13h30

CrossFit
Aqua


